

Panamá tras la ficha económica

Por ALINA GUERRERO

Panamá se encuentra en franca recuperación económica al cabo de la recesión de fines de la década pasada, pero los economistas sostienen que para el próximo gobierno es indispensable efectuar los ajustes estructurales de modernización necesarios para competir regionalmente.

Este país, de 2.4 millones de habitantes, ha tenido un crecimiento sostenido del Producto Interno Bruto (PIB) durante los últimos cuatro años luego de caer éste en un 0.4 por ciento en 1989, durante la peor crisis política de Panamá en décadas.

Pero ese crecimiento económico se debió principalmente a las actividades de la empresa privada tales como la construcción, la industria manufacturera y la actividad comercial de la Zona Libre de Colón, una de las más grandes de América Latina.

"Panamá ya se ha embarcado en un proceso de modernización de su economía en que, si bien le ha costado concluirla porque le falta superar algunas dificultades de tipo legal y de procedimiento, el panorama de inversión es real y rico", dijo a The Associated Press Luis H. Moreno, gerente general del Banco Nacional de Panamá.

Agregó que, "independientemente de quién gane las elecciones de mayo, el Gobierno tiene que embarcarse en las oportunidades de inversión".

2,000 dólares. Otros economistas señalan que la tasa de desempleo es de 18 por ciento.

El economista Marco Fernández, en el documento del FIEES, señala que "a Panamá le falta, tal vez, una visión nacional. Vivimos pensando sólo en el día de mañana".

Agregó que "no se ha logrado aún, salvo en generalidades muy amplias, un acuerdo sobre la dirección que debe tomar la sociedad panameña en los próximos diez o quince años".

Y es que el actual Gobierno no ha podido concluir algunos proyectos económicos, a pesar de haber ordenado en gran parte sus finanzas desde diciembre de 1989 tras la invasión militar estadounidense, en que halló un sobregiro en el Banco Nacional de Panamá (banca central) de \$931.7 millones.

Uno de ellos es el proceso de privatización. Un informe de la Contraloría General de marzo pasado dice que este proceso "ha sido lento" y que "la privatización, como instrumento de racionalización del gasto fiscal, no ha alcanzado el objetivo perseguido".

El documento sostiene que incluso "algunas instituciones financieras internacionales, por una parte, hacen exhortaciones y ejercen presiones para la privatización y, por la otra, promueven un estatismo inexplicable abogando por una mayor autonomía de las empresas estatales".

Según el informe, "en el campo económico se requieren grandes inversiones para aprovechar al máximo las oportunidades de las áreas revertidas e incorporarlas al desarrollo". Se refiere a la infraestructura levantada por el Comando Sur de los Estados Unidos, que desde 1977 empezó a entregar a Panamá, y no fue hasta el año pasado que se instaló una institución para decidir cómo utilizarla.

También la Contraloría dijo que...



indispensable efectuar los ajustes estructurales de modernización necesarios para competir regionalmente.

Este país, de 2.4 millones de habitantes, ha tenido un crecimiento sostenido del Producto Interno Bruto (PIB) durante los últimos cuatro años luego de caer éste en un 0.4 por ciento en 1989, durante la peor crisis política de Panamá en décadas.

Pero ese crecimiento económico se debió principalmente a las actividades de la empresa privada tales como la construcción, la industria manufacturera y la actividad comercial de la Zona Libre de Colón, una de las más grandes de América Latina.

"Panamá ya se ha embarcado en un proceso de modernización de su economía en que, si bien le ha costado concluirla porque le falta superar algunas dificultades de tipo legal y de procedimiento, el panorama de inversión es real y rico", dijo a The Associated Press Luis H. Moreno, gerente general del Banco Nacional de Panamá.

Agregó que, "independientemente de quién gane las elecciones de mayo, el Gobierno tiene que embarcarse en las oportunidades de inversión".



Durante los últimos años, Panamá se ha empeñado en buscar procesos de integración con diversos países latinoamericanos, estableció los primeros pasos para entrar al Acuerdo General sobre Aranceles Aduaneros y Comercio (GATT) y firmó acuerdos bilaterales de entendimientos comerciales con otros países.

Si bien el PIB disminuyó en 1993 a 5.9 por ciento luego de haber alcanzado el 9.6 por ciento en 1991 y el 8.6 por ciento en 1992, los economistas consideran que se debe a que la economía comenzó a operar en forma real y estable, lo que implica una recuperación en el ritmo de crecimiento del País.

Un estudio reciente de la Fundación Istmeña de Estudios Económicos y Sociales (FIEES) sostiene que el desempleo en Panamá alcanza un 13.5 por ciento y las cifras oficiales revelan que casi un millón y medio de panameños se encuentran en la etapa de clasificación de personas económicamente activas. El ingreso per cápita anual en Panamá es de

en el día de mañana".

Agregó que "no se ha logrado aún, salvo en generalidades muy amplias, un acuerdo sobre la dirección que debe tomar la sociedad panameña en los próximos diez o quince años".

Y es que el actual Gobierno no ha podido concluir algunos proyectos económicos, a pesar de haber ordenado en gran parte sus finanzas desde diciembre de 1989 tras la invasión militar estadounidense, en que halló un sobregiro en el Banco Nacional de Panamá (banca central) de \$931.7 millones.

Uno de ellos es el proceso de privatización. Un informe de la Contraloría General de marzo pasado dice que este proceso "ha sido lento" y que "la privatización, como instrumento de racionalización del gasto fiscal, no ha alcanzado el objetivo perseguido".

El documento sostiene que incluso "algunas instituciones financieras internacionales, por una parte, hacen exhortaciones y ejercen presiones para la privatización y, por la otra, promueven un estatismo inexplicable abogando por una mayor autonomía de las empresas estatales".

Según el informe, "en el campo económico se requieren grandes inversiones para aprovechar al máximo las oportunidades de las áreas revertidas e incorporarlas al desarrollo". Se refiere a la infraestructura levantada por el Comando Sur de los Estados Unidos, que desde 1977 empezó a entregar a Panamá, y no fue hasta el año pasado que se instaló una institución para decidir cómo utilizarla.

También la Contraloría dice que se requiere de inversiones en los campos de energía, comunicaciones, transporte, carreteras y puertos para hacer ese país competitivo internacionalmente.

Y en el campo social "el mejoramiento en el sistema de salud y de seguridad social, la delincuencia y desintegración social nos ponen al borde de una crisis".

Y es el crecimiento económico el que no llega a todas las clases sociales. La distribución de las riquezas en Panamá está considerada como una de las peores de América Latina.

En materia fiscal, el próximo Gobierno deberá enfrentar la gran deuda pública panameña por la cual, según estimaciones, le correspondería pagar a cada panameño la suma de \$3,230.

La deuda pública de Panamá es de \$7,396.5 millones, de los cuales \$2,083.1 forman parte de la deuda interna y la externa es de \$5,313.4 millones. Y Panamá les debe \$1,518.0 millones a las instituciones financieras.

El economista Nicolás Ardito Barletta, ex presidente de Panamá, en un documento titulado el Proyecto Nacional 1991-2000, sostiene que "el crecimiento económico para generar empleos y aumentar el bienestar individual y colectivo lo lograremos mejor insertándonos más ampliamente en los mercados mundial y regional".

Ardito Barletta dice que el mejoramiento económico de los panameños será posible con un crecimiento sostenido a ritmos superiores que el 5 por ciento.

"La economía panameña sólo podrá crecer en forma sostenida si aumenta y diversifica sus exportaciones hacia mercados más grandes, insertándose mejor en el mundo", agrega Ardito Barletta.

Panamá utiliza el dólar como moneda que no tiene casi inflación, ya que no se permite devaluarla.

The Associated Press



La política

Por JUAN ZAMORANO

Vestido con pantalón vaquero y camisa blanca de su partido Papa Cantante Rubén Blades subió al escenario capitalino y, luego de instaurar rostros políticos, cantó su canción.

Blades, uno de los siete candidatos del 8 de mayo, mezcla el discurso con la música: "es lo que la gente pide".

El estilo político de Blades es una de las claves de su campaña electoral la que, a diferencia de otros actos de violencia.

En la campaña para las elecciones de mayo enfrentan las mismas fuerzas políticas que en 1989, con la diferencia que ahora está en el poder el Partido Revolucionario Democrático que derrotó al Partido Revolucionario Democrático del ex general Manuel Antonio Noriega.

El PRD, con su alianza Pueblo Unido y otros minoritarios, postula a Ernesto Pérez Balladares.

ERSPECTIVA

L N U E V O D I A - M A R T E S 2 6 D E A B R I L D E 1 9 9 4

económica

Economistas señalan que la tasa de desempleo es de

Arco Fernández, en el documento del FIEES, señala alta, tal vez, una visión nacional. Vivimos pensando sólo

no ha logrado aún, salvo en generalidades muy sobre la dirección que debe tomar la sociedad próximos diez o quince años".

Gobierno no ha podido concluir algunos proyectos de haber ordenado en gran parte sus finanzas desde tras la invasión militar estadounidense, en que halló Banco Nacional de Panamá (banca central) de \$931.7

proceso de privatización. Un informe de la de marzo pasado dice que este proceso "ha sido privatización, como instrumento de racionalización del alcanzado el objetivo perseguido".

tiene que incluso "algunas instituciones financieras una parte, hacen exhortaciones y ejercen presiones y, por la otra, promueven un estatismo inexplicable mayor autonomía de las empresas estatales".

"en el campo económico se requieren grandes provechar al máximo las oportunidades de las áreas arlas al desarrollo". Se refiere a la infraestructura ando Sur de los Estados Unidos, que desde 1977

Panamá, y no fue hasta el año pasado que se n para decidir cómo utilizarla.



o se ha logrado aún, salvo en generalidades muy do sobre la dirección que debe tomar la sociedad próximos diez o quince años".
ual Gobierno no ha podido concluir algunos proyectos ar de haber ordenado en gran parte sus finanzas desde 9 tras la invasión militar estadounidense, en que halló l Banco Nacional de Panamá (banca central) de \$931.7

el proceso de privatización. Un informe de la al de marzo pasado dice que este proceso "ha sido rivatización, como instrumento de racionalización del a alcanzado el objetivo perseguido".
ostiene que incluso "algunas instituciones financieras or una parte, hacen exhortaciones y ejercen presiones ón y, por la otra, promueven un estatismo inexplicable a mayor autonomía de las empresas estatales".
e, "en el campo económico se requieren grandes provechar al máximo las oportuidades de las áreas orarlas al desarrollo". Se refiere a la infraestructura Comando Sur de los Estados Unidos, que desde 1977 ar a Panamá, y no fue hasta el año pasado que se ción para decidir cómo utilizarla.
ntraloría dice que se requiere de inversiones en los ia, comunicaciones, transporte, carreteras y puertos para ompetitivo internacionalmente.
social "el mejoramiento en el sistema de salud y de a delincuencia y desintegración social nos ponen al s"

cimiento económico el que no llega a todas las clases
La distribución de las riquezas en Panamá está ada como una de las peores de América Latina.
teria fiscal, el próximo Gobierno deberá enfrentar la da pública panameña por la cual, según estimaciones, le ngar a cada panameño la suma de \$3,230.
ca de Panamá es de \$7,396.5 millones, de los cuales parte de la deuda interna y la externa es de \$5,313.4 á les debe \$1,518.0 millones a las instituciones

Nicolás Ardito Barletta, ex presidente de Panamá, en lado el Proyecto Nacional 1991-2000, sostiene que "el ómico para generar empleos y aumentar el bienestar ivo lo lograremos mejor insertándonos más ampliamente undial y regional".
dice que el mejoramiento económico de los posible con un crecimiento sostenido a ritmos superiores b.
panameña sólo podrá crecer en forma sostenida si ífica sus exportaciones hacia mercados más grandes, or en el mundo", agrega Ardito Barletta.
el dólar como moneda que no tiene casi inflación, ya devaluarla.



La política al ritmo de Blades

Por JUAN ZAMORANO

Vestido con pantalón vaquero, camiseta, zapatillas y una gorra blanca de su partido Papa Egoró, el candidato presidencial y cantante Rubén Blades subió a la tarima de un parque capitalino y, luego de instar a votar por propuestas y no por rostros políticos, cantó su canción "Pablo Pueblo".

Blades, uno de los siete candidatos a la presidencia en las elecciones del 8 de mayo, mezcla el discurso con su música pegajosa, porque "esto es lo que la gente pide".

El estilo político de Blades es una de las novedades de la actual campaña electoral la que, a diferencia de la de 1989, se desarrolla sin actos de violencia.

En la campaña para las elecciones presidenciales del 8 de mayo se enfrentan las mismas fuerzas políticas que en las elecciones de 1984 y 1989, con la diferencia que ahora está dividida la alianza política que derrotó al Partido Revolucionario Democrático (PRD), que apoyó al régimen del ex general Manuel Antonio Noriega.

El PRD, con su alianza Pueblo Unido, integrada por dos partidos minoritarios, postula a Ernesto Pérez Balladares, un economista de 47

años, que aparece favorito en las encuestas. Pérez Balladares dio la bienvenida a la campaña del PRD en 1989.

El Partido oficialista Arnulfista va en alianza con otras tres agrupaciones políticas y postula a Mireya Moscoso, viuda del extinto caudillo Arnulfo Arias Madrid.

El Partido Molirena, otrora de gobierno, en unión de dos organizaciones nuevas apoyan a Rubén Carles, ex contralor general de la república durante el actual gobierno de Guillermo Endara.

El Partido Demócrata Cristiano (PDC), que fue expulsado del gobierno en 1991, designó al empresario Eduardo Vallarino, que reemplazó a Ricardo Arias Calderón, quien declinó por razones de salud, para ser candidato a la presidencia en la próxima elección.

La mayoría de estos candidatos han efectuado su campaña de manera pacífica y aprovechando los fines de semana para hacer caravanas en la capital. Aún no han hecho grandes concentraciones en la capital, pero son constantes las giras a las diversas regiones del país.

Al igual que en torneos anteriores, las calles y avenidas de la capital están repletas de propaganda, y en la orillas de la carretera Panamericana que comunica a la capital con las provincias noroccidentales se han instalado grandes carteles con los rostros de los candidatos.

ECTIVA

2 6 D E A B R I L D E 1 9 9 4

EL NUEVO DIA - JUEVES 28 DE ABRIL DE 1994

169



Rubén Blades, uno de los siete candidatos a la presidencia en las elecciones del 8 de mayo en Panamá, mezcla el discurso con su música pegajosa, porque "esto es lo que la gente pide".

Una de las caravanas más numerosas la realizaron los simpatizantes de Pérez Balladares, en las que portaron banderitas del PRD. La mayoría de los automóviles eran de lujo y llevaban carteles con la consigna: "El Pueblo al Poder".

Un hombre de piel morena salió de un restaurante a ver la caravana, levantó sus manos y gritó: "Aunque nos lleve al diablo, arriba el PRD".

Fue una alusión a las críticas de los opositores de que si el PRD retorna al poder implantará el militarismo y la represión.

Pérez Balladares, que desde que empezó su campaña evitó hacer acusaciones contra el gobierno y referirse al pasado, rompió esta semana su tono de voz calmado y acusó al gobierno de Endara de ser inepto e iniciar una "campaña sucia" en su contra, al divulgar una serie de videos comprometedores con el régimen de Noriega.

El candidato perredista, cuyo apodo popular es el "Toro", hace generalmente su campaña vestido con camisa de mangas cortas y con rayas blancas, azules y rojas (los colores de su partido). Su cabello canoso luce cuidado y presenta una imagen de líder populista y renovador.

El PRD fue fundado por el extinto general Omar Torrijos, en 1979.

"Tenemos que subir al (que) representa a la gente con problemas



AP/ANITA BACA

tica al ritmo de Blades

raquero, camiseta, zapatillas y una gorra
Papa Egoró, el candidato presidencial y
es subió a la tarima de un parque
instar a votar por propuestas y no por
ó su canción "Pablo Pueblo".

idatos a la presidencia en las elecciones
so con su música pegajosa, porque "esto

una de las novedades de la actual
rencia de la de 1989, se desarrolla sin
iones presidenciales del 8 de mayo se
olíticas que en las elecciones de 1984 y
a está dividida la alianza política que
Democrático (PRD), que apoyó al régimen
Noriega.

Unido, integrada por dos partidos
Pérez Balladares, un economista de 47

años, que aparece favorito en las encuestas. Pérez Balladares dirigió la campaña del PRD en 1989.

El Partido oficialista Arnulfista va en alianza con otras tres agrupaciones políticas y postula a Mireya Moscoso, viuda del extinto caudillo Arnulfo Arias Madrid.

El Partido Molireña, otrora de gobierno, en unión de dos organizaciones nuevas apoyan a Rubén Carles, ex contralor general de la república durante el actual gobierno de Guillermo Endara.

El Partido Demócrata Cristiano (PDC), que fue expulsado del gobierno en 1991, designó al empresario Eduardo Vallarino, que reemplazó a última hora a Ricardo Arias Calderón, quien declinó por razones de salud.

La mayoría de estos candidatos han efectuado su campaña de manera pacífica y aprovechando los fines de semana para hacer sus largas caravanas en la capital. Aún no han hecho grandes concentraciones en la capital, pero son constantes las giras a las diversas regiones del país.

Al igual que en torneos anteriores, las calles y avenidas de la capital están repletas de propaganda, y en la orillas de la carretera Panamericana que comunica a la capital con las provincias noroccidentales se han instalado grandes carteles con los rostros de los candidatos.

Una de las caravanas más numerosas la realizaron los simpatizantes de Pérez Balladares, en las que portaron banderitas del PRD. La mayoría de los automóviles eran de lujo y llevaban carteles con la consigna: "El Pueblo al Poder".

Un hombre de piel morena salió de un restaurante a ver la caravana, levantó sus manos y gritó: "Aunque nos lleve al diablo, arriba el PRD".

Fue una alusión a las críticas de los opositores de que si el PRD retorna al poder implantará el militarismo y la represión.

Pérez Balladares, que desde que empezó su campaña evitó hacer acusaciones contra el gobierno y referirse al pasado, rompió esta semana su tono de voz calmado y acusó al gobierno de Endara de ser inepto e iniciar una "campaña sucia" en su contra, al divulgar una serie de videos comprometedores con el régimen de Noriega.

El candidato perredista, cuyo apodo popular es el "Toro", hace generalmente su campaña vestido con camisa de mangas cortas y con rayas blancas, azules y rojas (los colores de su partido). Su cabello canoso luce cuidado y presenta una imagen de líder populista y renovador.

El PRD fue fundado por el extinto general Omar Torrijos, en 1979.

"Tenemos que subir al (que) representa a la gente con problemas serios de pobreza... al Toro", dijo Isabel Rodríguez, una simpatizante del PRD.

Moscoso evita participar en debates públicos y se presenta en sus giras como la gran sucesora de su esposo Arnulfo Arias, que estuvo efímeramente tres veces en la presidencia de la república. Tiene 47 años e insiste en sus campañas en que puede gobernar, en alusión a los panameños que dudan de que una mujer pueda administrar el país.

Carles, de 74 años, de voz ronca y vestido con una tradicional camisa "guayabera", se presenta como el gran administrador y ducho en la economía del país.

En su propuesta insiste en la protección de los productores agrícolas, en crear empresas e industrias y reforestar todas las regiones del país.

El demócrata cristiano Vallarino, de 56 años, se presenta como el empresario exitoso que cree que los problemas se solucionan a través de la empresa privada y la "justicia social".

Moscoso, Carles, Vallarino y Blades fueron llamados esta semana por un grupo políticos para que se unieran y enfrentaran al PRD, pero los candidatos no manifestaron intenciones de deponer sus listas para apoyar a una sola nómina.

Blades, graduado en Derecho Internacional en la Universidad de Harvard, y que se ubica en los tres primeros lugares de las encuestas junto a Pérez Balladares y Carles, insiste en presentar una imagen de político independiente y sin compromisos económicos, y se opone a cualquier alianza con partidos tradicionales.

El músico de 45 años aprovecha su juventud en sus giras, en las que muchas veces corre y transpira copiosamente. No le gusta dar entrevistas, pero nunca se niega a los pedidos que le hacen sus simpatizantes: firmar autógrafos y cantar "Pablo Pueblo".

The Associated Press